

# **PARTISIPASI MASYARAKAT DALAM KEGIATAN JIMPITAN**

**(STUDI KASUS: MASYARAKAT KAMPUNG JIMPITAN KOMPAK  
BERBAGI BERKAH (KB2) KECAMATAN BATUCEPER KOTA  
TANGERANG)**

**Salsa Abdiliah  
1406619002**

**Skripsi ini ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh  
Gelar Sarjana Sosial (S.Sos)**

**PROGRAM STUDI SOSIOLOGI  
FAKULTAS ILMU SOSIAL  
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA**

**2023**

## ABSTRAK

**Salsa Abdiliah, Partisipasi Masyarakat Dalam Kegiatan Jimpitan (Studi Kasus: Masyarakat Kampung Jimpitan Kompak Berbagi Berkah (KB2) Kecamatan Batuceper Kota Tangerang), Skripsi, Jakarta: Program Studi Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2023.**

Penelitian ini memiliki tujuan untuk menguraikan pelaksanaan kegiatan Jimpitan pada masyarakat Kampung Jimpitan KB2. Selain itu, penelitian ini bertujuan untuk mengetahui partisipasi masyarakat Kampung Jimpitan KB2 pada kegiatan Jimpitan mulai dari pelaksanaan sampai pada pemanfaatan hasil dalam pendekatan budaya yang menghasilkan kemandirian dalam membangun sebuah kampung.

Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dengan pendekatan kualitatif studi kasus. Penelitian ini dilakukan di Kampung Jimpitan KB2 yang berlokasi di Jalan H. Resan 2 No. 114, RT 03 RW 003, Kelurahan Batujaya, Kecamatan Batuceper, Kota Tangerang, Provinsi Banten. Penelitian ini dilakukan pada bulan Oktober 2022 hingga bulan Januari 2023. Subjek penelitian terdiri dari 6 orang informan yang terdiri dari 3 orang pengurus RT, 2 orang petugas Jimpitan, dan 1 orang warga Kampung Jimpitan KB2. Pengumpulan data dilakukan dengan wawancara mendalam pada informan, observasi di lokasi penelitian, dan dokumentasi yang diperoleh baik dari informan maupun dokumentasi secara langsung.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa adanya peran aktif masyarakat pada pelaksanaan Jimpitan di Kampung Jimpitan KB2. Masyarakat terlibat aktif mulai dari proses perencanaan, pelaksanaan, sampai pemanfaatan hasil. Jimpitan merupakan sebuah tradisi sehingga dalam memahami partisipasi masyarakat pada kegiatan Jimpitan dapat dilakukan menggunakan pendekatan budaya. Makna yang diinterpretasikan masyarakat dari kegiatan Jimpitan adalah untuk membangun kampung, kemudian makna tersebut berkembang ke dalam tiga aspek yaitu sebagai bentuk ibadah, semangat nasionalisme, dan kolektifitas suku. Selain itu terdapat simbol yang dimaknai oleh masyarakat terhadap kegiatan Jimpitan sebagai sistem sedekah sosial. Kegiatan Jimpitan menunjukkan hasil progresif terhadap kemandirian Kampung Jimpitan KB2 secara bertahap, hal ini diperlihatkan dengan adanya perkembangan kampung yang semakin maju. Hal ini tidak lepas dari peran aktif masyarakat dalam pelaksanaan Jimpitan.

***Kata Kunci: Partisipasi Masyarakat, Jimpitan, Kampung Jimpitan KB2***

## ABSTRACT

***Salsa Abdiliah, Community Participation in Jimpitan Activities (Case Study: The Community of Kampung Jimpitan Kompak Berbagi Berkah (KB2) Kecamatan Bataceper Kota Tangerang), Undergraduate Thesis, Jakarta: Sociology Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University, 2023.***

*This study aims to describe the implementation of Jimpitan activities in the Jimpitan KB2 Village community. In addition, this study aims to determine the participation of the people of Kampung Jimpitan KB2 in Jimpitan activities, starting from the implementation to the utilization of the results in a cultural context which results in independence in building a village.*

*This research uses a qualitative research method with a qualitative case study approach. This research was conducted in Jimpitan KB2 Village, which is located at Jalan H. Resan 2 No. 114, RT 03 RW 003, Batujaya Village, Bataceper District, Tangerang City, Banten Province. This research was conducted from October 2022 to January 2023. The research subjects consisted of 6 informants consisting of 3 RT administrators, 2 Jimpitan officers, and 1 resident of Kampung Jimpitan KB2. Data collection was carried out by in-depth interviews with informants, observations at research locations, and documentation obtained from both informants and documentation directly.*

*The results of this study indicate that there is an active role of the community in the implementation of Jimpitan in Kampung Jimpitan KB2. The community is actively involved from the process of planning, implementation, to the utilization of the results. Jimpitan is a tradition so that understanding community participation in Jimpitan activities can be done using a cultural approach. The meaning interpreted by the community from the Jimpitan activities was to build a village, then this meaning developed into three aspects, namely as a form of worship, a spirit of nationalism, and ethnic collectivity. In addition, there is a symbol that is interpreted by the community for Jimpitan's activities as a social charity system. The Jimpitan activity shows progressive results towards the gradual independence of Jimpitan KB2 Village, this is shown by the increasingly advanced development of the village. This cannot be separated from the active role of the community in the implementation of Jimpitan.*

***Keywords: Society Participation, Jimpitan, Kampung Jimpitan KB2***

## LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab/ Dekan Fakultas Ilmu Sosial



No.	Nama Dosen	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Dr. Asep Suryana, M.Si</u> NIP. 19710403 200501 1 003 Ketua Sidang		14-08-2023
2.	<u>Dr. Yuanita Aprilandini, M.Si</u> NIP. 19800417 201012 2 001 Sekretaris Sidang		15-08-2023
3.	<u>Rusfadia Saktiyanti Jahja, M.Si</u> NIP. 19781001 200801 2 016 Penguji Ahli		15-08-2023
4.	<u>Abdul Rahman Hamid, SH., MH</u> NIP. 19740504 200501 1 002 Dosen Pembimbing I		15-08-2023
5.	<u>Meila Riskia Fitri, S.Pd., M.A</u> NIP. 19890510 201903 2 025 Dosen Pembimbing II		15-08-2023

Tanggal Lulus: 09 Agustus 2023

## LEMBAR ORISINALITAS



Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Salsa Abdiliah

Nomor Registrasi : 1406619002

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul “Partisipasi Masyarakat Dalam Kegiatan Jimpitan (Studi Kasus: Masyarakat Kampung Jimpitan Kompak Berbagi Berkah (KB2) Kecamatan Batuceper Kota Tangerang)” ini adalah sepenuhnya karya sendiri. Tidak ada bagian di dalamnya yang merupakan plagiat dari karya orang lain dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dalam masyarakat keilmuan.

Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko atau sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya ini, atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Jakarta, 20 Mei 2023

Salsa Abdiliah

## LEMBAR PERNYATAAN PUBLIKASI



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN  
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA  
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220  
Telepon/Faksimili: 021-4894221  
Laman: [lib.unj.ac.id](http://lib.unj.ac.id)

### LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Salsa Abdiliah  
NIM : 1406619002  
Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu Sosial/Sosiologi  
Alamat email : salsaabdillah25@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi     Tesis     Disertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Partisipasi Masyarakat Dalam Kegiatan Jimpitan (Studi Kasus: Kampung Jimpitan)

Kompak Berbagi Berkah (KB2) Kecamatan Batucapeur Kota Tangerang

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta 17 Agustus 2023

Penulis

( Salsa Abdiliah )

## MOTTO DAN PERSEMBAHAN

“Teruslah berusaha, kau akan mendapatkan apa yang kau usahakan. Jika belum, tidak apa-apa sebab rencana-Nya lah yang terbaik. Jadikan itu sebagai pengalaman.”

(Peneliti)

\*\*\*

“...Laa Tahzan Innallaha Ma’ana...”

(QS.At-Taubah:40)

\*\*\*

Tetaplah yakin pada tiga perkara ini:

1. Tidak ada yang lebih menyanyangimu selain Rabb-mu
2. Tidak ada yang lebih mengetahui gundah dan gelisahmu kecuali Rabb-mu
3. Tidak ada yang mampu mengangkat deritamu kecuali Rabb-mu

(Syaiikh Dr. Utsman Al Khamis)

**Skripsi ini saya persembahkan kepada:**

*Kedua orang tua saya, ayah dan mama yang selalu memberikan yang terbaik untuk kebutuhan anaknya dengan segala perjuangan dan pengorbanannya*

*Kepada seluruh keluarga, sahabat, dan teman-teman yang senantiasa memberikan dukungan moral dan meteril serta membersamai peneliti hingga bisa menyelesaikan studi di perkuliahan ini.*

## KATA PENGANTAR

Alhamdulillah rabbil 'alamin segala puji dan syukur bagi Allah Subhanahu wa ta'ala yang telah memberikan Rahmat dan hidayah-Nya kepada peneliti, sehingga peneliti mampu menyelesaikan penulisan skripsi dengan judul “Partisipasi Masyarakat Dalam Kegiatan Jimpitan (Studi Kasus: Masyarakat Kampung Jimpitan Kompak Berbagi Berkah (KB2) Kecamatan Batuceper Kota Tangerang)”. Skripsi ini merupakan tugas akhir dalam perkuliahan tingkat Sarjana yang peneliti jalani guna memenuhi persyaratan dalam mendapatkan gelar Sarjana Sosiologi (S.Sos) pada Program Studi Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.

Dalam proses penyusunan serta penulisan skripsi ini, peneliti banyak mendapatkan bantuan berupa dukungan, semangat, doa, dan bimbingan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, dalam kesempatan kali ini peneliti ingin mengucapkan banyak terima kasih dan apresiasi sebesar-besarnya kepada:

1. Prof. Dr. Sarkadi, M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.
2. Meila Riskia Fitri, S.Pd., MA selaku Kepala Program Studi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta sekaligus Dosen Pembimbing 2 yang telah memberikan masukan dan saran kepada peneliti dalam penulisan skripsi ini.
3. Abdul Rahman Hamid, SH., MH, selaku Dosen Pembimbing 1 yang telah memberikan bimbingan dan saran kepada peneliti dalam penulisan skripsi ini.
4. Rusfadia Saktiyanti, M.Si, selaku penguji ahli pada sidang skripsi yang telah banyak memberikan saran dan masukan untuk peneliti sehingga penulisan skripsi ini dapat menjadi lebih baik lagi.
5. Dr. Asep Suryana, M.Si, selaku ketua sidang yang telah memberikan saran, masukan, serta motivasi kepada peneliti dalam menyelesaikan skripsi ini.



6. Dr. Yuanita Aprilandini, M.Si, selaku sekretaris sidang yang telah memberikan saran dan masukan untuk perbaikan penulisan skripsi ini.
7. Seluruh dosen Program Studi Sosiologi yang telah membagikan ilmunya kepada peneliti selama peneliti menempuh studi di Sosiologi Universitas Negeri Jakarta.
8. Bapak Slamet Hariyanto atau Pak Nanang, Bapak Eco Sukarsa, Bapak Timin, Bapak Suhadi, Ibu Nunung, dan Ibu Mimin selaku Informan yang telah bersedia memberikan informasi yang dibutuhkan peneliti dalam penelitian ini.
9. Kedua orang tua dan adik-adik peneliti, yang selalu mendoakan dan memberikan dukungan penuh dalam setiap langkah peneliti untuk menyelesaikan pendidikan S1 ini.
10. Sephiana Nur Hidayah, Noviasih Natika Putri, Widia Tasya Rahayu, dan Intan Ramadhani selaku sahabat dan teman seperjuangan yang selalu kebersamai selama masa perkuliahan.
11. Rhesa dan Fitriani sahabat terdekat yang banyak memberikan dukungan moral dan membantu peneliti dalam menyelesaikan penelitian ini.
12. Muhammad Andi Prabowo yang memberikan banyak bantuan dan masukan dalam penyusunan skripsi ini.
13. Teman-Teman BSO MAI FIS UNJ dan LDK Salim UNJ yang telah kebersamai perjalanan peneliti pada masa perkuliahan.
14. Teman-Teman Asrama YMI khususnya Angkatan 2019, Risma, Fida, Susi, Annisa Mille, dan Nurhanifah yang memberikan pengalaman baru diakhir masa perkuliahan peneliti.
15. Teman-teman seperjuangan Sosiologi A 2019 atas kebersamaannya dalam masa perkuliahan selama ini.

Peneliti mengucapkan banyak terima kasih baik kepada pihak-pihak yang telah disebutkan maupun yang tidak dapat dituliskan satu persatu karena keterbatasan, peneliti juga menyadari bahwa dalam penulisan ini masih banyak kekurangan dan

masih jauh dari kesempurnaan, untuk itu saran dan kritik yang membangun peneliti harapkan. Semoga tulisan ini dapat membawa manfaat bagi orang banyak serta dapat menjadi referensi dan inspirasi bagi peneliti lainnya.

Jakarta, 20 Mei 2023

Salsa Abdiliah



## DAFTAR ISI

<b>ABSTRAK</b> .....	<b>i</b>
<b>ABSTRACT</b> .....	<b>ii</b>
<b>LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI</b> .....	<b>iii</b>
<b>LEMBAR ORISINALITAS</b> .....	<b>iv</b>
<b>MOTTO DAN PERSEMBAHAN</b> .....	<b>v</b>
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	<b>vii</b>
<b>DAFTAR ISI</b> .....	<b>x</b>
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	<b>xiii</b>
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	<b>xiv</b>
<b>DAFTAR SKEMA</b> .....	<b>xv</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN</b> .....	<b>1</b>
1.1 Latar Belakang Masalah.....	1
1.2 Rumusan Masalah .....	5
1.3 Tujuan Penelitian.....	6
1.4 Manfaat Penelitian.....	7
1.4.1 Manfaat Teoritis .....	7
1.4.2 Manfaat Praktis .....	7
1.5 Tinjauan Literatur Sejenis .....	7
1.6 Kerangka Konseptual .....	22
1.6.1 Kegiatan Jimpitan .....	22
1.6.2 Partisipasi Masyarakat.....	24
1.6.3 Kemandirian: Dalam Konteks Kewilayahan .....	29
1.6.4 Hubungan Antar Konsep.....	32
1.7 Metodologi Penelitian .....	33
1.7.1 Pendekatan dan Metodologi Penelitian.....	33
1.7.2 Lokasi dan Waktu Penelitian.....	34
1.7.3 Subjek Penelitian.....	34
1.7.4 Peran Peneliti.....	35
1.7.5 Teknik Pengumpulan Data.....	36
1.7.6 Teknik Analisis Data .....	37
1.7.7 Triangulasi Data .....	38
1.8 Sistematika Penulisan.....	39
<b>BAB II PROFIL KEGIATAN JIMPITAN PADA MASYARAKAT KAMPUNG JIMPITAN KB2</b> .....	<b>41</b>
2.1 Pengantar .....	41

2.2 Jimpitan Sebagai Unsur Budaya Masyarakat Jawa.....	41
2.2 Profil Kampung Jimpitan KB2.....	43
2.2.1 Kondisi Lingkungan Kampung Jimpitan KB2.....	43
2.2.2 Kondisi Sosial Kampung Jimpitan KB2.....	45
2.2.3 Struktur Kepengurusan Kampung Jimpitan KB2.....	48
2.3 Sejarah Kegiatan Jimpitan.....	52
2.4 Mekanisme Kegiatan Jimpitan.....	54
2.5 Profil Informan.....	59
2.6 Penutup.....	62

**BAB III IMPLEMENTASI KEGIATAN JIMPITAN PADA MASYARAKAT KAMPUNG JIMPITAN KB2 .....63**

3.1 Pengantar.....	63
3.2 Identifikasi Awal Pelaksanaan Kegiatan Jimpitan: Motivasi dan Membangun Iklim Sosial.....	64
3.3 Keberlangsungan Kegiatan Jimpitan: <i>Output</i> Fundamental Pengembangan Ekonomi Kampung.....	70
3.3.1 Pengalokasian Hasil Jimpitan Sebagai Dana Sosial..	76
3.3.2 Pengalokasian Dana Jimpitan Sebagai Dana Lingkungan.....	78
3.4 Masyarakat Dalam Kegiatan Jimpitan: Konteks Keterlibatan Masyarakat Kampung.....	82
3.5 Dampak Kegiatan Jimpitan: Perubahan Perilaku Masyarakat dan Peningkatan Ekonomi Masyarakat.....	92
3.6 Penutup.....	97

**BAB IV POTRET PARTISIPASI MASYARAKAT DALAM KEGIATAN JIMPITAN .....100**

4.1 Pengantar.....	100
4.2 Faktor Pendorong Partisipasi Masyarakat dalam Kegiatan Jimpitan.....	100
4.3 Partisipasi dalam Konteks Pendekatan Budaya.....	104
4.2.1 Makna Kultural.....	105
4.2.2 Sistem Simbolik.....	92
4.2.3 Peran dan Struktur Sosial.....	111
4.2.4 Interaksi Sosial.....	116
4.2.5 Konteks Budaya.....	117
4.2.6 Pengalaman Bersama.....	118
4.3 Pola Partisipasi Dalam Budaya Jimpitan Sebagai Pembentuk Kemandirian Kampung.....	120
4.4 Kegiatan Jimpitan Sebagai Bentuk Proyek Masyarakat.....	123
4.4.1 Pembentukan Kemandirian Kampung.....	124

4.4.2 Pembentukan Kampung Keluarga Berkualitas .....	125
4.4.3 Hasil Pencapaian Kampung.....	128
4.5 Dampak Kegiatan Jimpitan dan Upaya Melestarikannya .....	131
4.6 Penutup.....	131
<b>BAB V PENUTUP.....</b>	<b>134</b>
5.1 Kesimpulan.....	134
5.2 Saran.....	136
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>138</b>
<b>LAMPIRAN.....</b>	<b>143</b>
<b>BIODATA PENULIS.....</b>	<b>158</b>



## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Peta Wilayah Kampung Jimpitan KB2 .....	43
Gambar 2.2 Logo Kampung Jimpitan KB2 .....	48
Gambar 2.3 Struktur Pengurus Kampung Jimpitan KB2.....	50
Gambar 2.4 Pelaksanaan Kegiatan Jimpitan.....	52
Gambar 2.5 Wadah Jimpitan.....	54
Gambar 3.1 Kondisi Kampung Jimpitan KB2 Sebelum Perubahan Lingkungan.....	65
Gambar 3.2 Hasil Pengumpulan Jimpitan Per Sektor.....	73
Gambar 3.3 Proses Penghitungan Hasil Jimpitan oleh Bendahara dan Petugas Pengumpul Jimpitan.....	74
Gambar 3.4 Bentuk Pencatatan Uang Jimpitan dalam Pembukuan Kas.....	74
Gambar 3.5 Pelaporan Akhir Tahun Uang Jimpitan.....	75
Gambar 3.6 Pengalokasian Uang Jimpitan Bagi Warga yang Sakit .....	77
Gambar 3.7 Hasil Pencatatan Awal Uang Jimpitan.....	78
Gambar 3.8 Hasil Pencatatan Uang Jimpitan.....	79
Gambar 3.9 Proses Pengumpulan Uang Jimpitan oleh Masyarakat .....	85
Gambar 3.10 Masyarakat Mengikuti Kegiatan Rembug Warga.....	86
Gambar 3.11 Partisipasi Masyarakat dalam Proses Pengerukan Tanah .....	87
Gambar 3.12 Partisipasi Masyarakat Dalam Kerja Bakti Penataan Lingkungan.....	88
Gambar 3.13 Partisipasi Masyarakat dalam Kegiatan Sosial .....	90
Gambar 4.1 Nilai-Nilai Jimpitan Berkah .....	106
Gambar 4.2 Spanduk Sejarah Kampung Jimpitan KB2.....	110

## DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Tinjauan Literatur Sejenis.....	15
Tabel 2.1 Data Penduduk Kampung Jimpitan KB2 Menurut Jumlah Kelompok Umur.....	46
Tabel 2.2 Informan Penelitian.....	61
Tabel 3.1 Pengalokasian Dana Sosial Kemasyarakatan.....	78



## DAFTAR SKEMA

Skema 1.1 Hubungan Antar Konsep.....	33
Skema 3.1 Pengalokasian Dana Jimpitan.....	80
Skema 3.2 Dampak Pengelolaan Hasil Dana Jimpitan .....	97
Skema 4.1 Faktor Pendorong Partisipasi Masyarakat.....	104
Skema 4.2 Makna Kultural Dalam Kegiatan Jimpitan.....	108
Skema 4.3 Simbol Simbolik Dalam Kegiatan Jimpitan.....	111
Skema 4.4 Peran Aktor Dalam Partisipasi Masyarakat .....	113
Skema 4.5 Struktur Sosial Masyarakat Kampung Jimpitan KB2.....	115

